

**DIARIO MERCANTIL****DE CÁDIZ,**

DEL LÚNES 26 DE OCTUBRE DE 1818.

**SAN FLORENCIO MÁRTIR.**

El Jubileo de las XL. horas está en la Iglesia de Santiago, por los devotos de los Patronos de Cádiz. Se manifiesta á las 7½ de la mañana, y se oculta á las 5½ de la tarde.

*Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol á las 6 h. y 37', y se oculta á las 5 h. y 23'. Debe señalarse el Relox al medio dia verdadero 11 h. 44' 9"

*Afecciones Meteorológicas de ántes de ayer.*

Épocas del dia.	Barómet.	Termómet.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la M.	29, 8, 14	68, ° 0	S.	Achuv. y lluv.
A las 12 del D.	29, 8, 60	69, ° 0	SE.	Celag grues.
A las 6 de la T.	29, 8, 04	68, ° 5	SSE.	Achuvascado

*Mareas en esta Bahía.*

1.ª Baja mar á las 5 h. 38' Mañ. 2.ª Baja mar á las 6 h. 1' Tard.  
1.ª Alta mar á las 11 h. 50' Mañ. 2.ª Alta mar á las 12 h. 12' Noch.

**ORDEN DE LA PLAZA.**

Gefe de dia: D. Alejandro Benicia, teniente-coronel, mayor del regimiento de Aragon. = Parada: Aragon. = Rondas, Hospital y Teatro: Canarias.

*Concluye el artículo de ayer.*

Nombró al intento una Comision de su seno, y los beneméritos individuos que la componen no han perdonado medios ni fatigas hasta conseguir plantear este establecimiento que V. E. se ha dignado hoy presidir. La beneficencia de algunos vecinos de Cádiz, entre quienes ocupa V. E. el primer lugar, ha solo proporcionado los recursos, y á nosotros la satisfacción de ver llegado el dia de esta reunion.... ¡Con que dulce emocion la considerará V. E. al ver las personas escogidas para formarla, y el objeto de su convocacion! Pero si en ella hallará V. E. el primer fruto de los deseos de la Sociedad y de los trabajos de su Comision, puede asegurarse que redoblará su satisfaccion con los que están reservados á otro dia, en que los esmeros del Di-

rector de este establecimiento hagan conocer todos los buenos efectos que pueden esperarse de la excelencia del método y de su exacta aplicación. Mientras V. E. se actuará en este momento de la novedad de dicho método: verá lo que los ensayos de un solo mes han producido, y esta experiencia fundará su juicio sobre las ventajas sucesivas. La Sociedad no duda que sus sentimientos y miras están adunadas con los de V. E., su digno Presidente, y de esta armonía de deseos é interés espera que V. E. distinguirá esta empresa con su particular protección, añadiendo á Cádiz y su Provincia este nuevo motivo de perpetuar su memoria, y recordarla siempre con gratitud.

Y vosotros jóvenes, llamados á formar este establecimiento, no desconozcáis la mano que os ha conducido á él. Si vuestra tierna edad no os permite formar ideas exactas del bien que se os procura, sed á lo ménos dóciles, y no os desviéis de esa misma mano, que debe continuar dirigiendos; y yo os aseguro, que con el auxilio de la providencia, los que os prestará vuestro Padre y Soberano, la protección especial que á su nombre os dispensará el Excmo. Sr. Capitan-general, y los benéficos vecinos de esta ciudad, llegará un día en que á todos los mirareis con ojos de eterna gratitud sin dejar de confesar que la Sociedad de amigos del país establecida en Cádiz es digna de este nombre."

S. E. contestó manifestando la satisfacción que experimentaba, y su constante disposición á cooperar eficazmente á las benéficas miras de la Sociedad. En seguida tomó la venia de S. E. el Regente de la Escuela (1) para practicar los ejercicios diarios que empezaron con la oración acostumbrada. Inmediatamente los instructores, (2) puestos al frente de sus clases respectivas, pasaron lista á los alumnos presentes que eran ciento y ocho (3). Hecha la señal por el instructor general de orden, las ocho clases empezaron simultaneamente á escribir cada una segun le correspondía. Luego que con los indicadores (4) se hizo la señal

---

(1) El teniente retirado de infanteria D. José Fernandez del Villar, maestro examinado de primeras letras con Real aprobacion.

(2) Llámense así los alumnos mas adelantados que dirigen la enseñanza, bajo las órdenes é inspeccion del maestro, y se distinguen por medallas que usan en la Escuela.

(3) La capacidad de la escuela es de ciento cuarenta alumnos; pero aun están incompletas las clases altas, porque á ellas han de ir pasando los de las inferiores á proporcion de sus adelantos. El mucho costo que habria tenido el alquiler de otro local mas capaz, y el mayor gasto de su habilitacion, obligó á reducirse á este, en una empresa sostenida solamente por la generosidad de las personas benéficas.

(4) Así se denominan unos palos giratorios puestos á la cabecera de cada clase que señalan su número, y por un pequeño movimiento determinan la conclusion de las lecciones.

de haber concluido todas, á la voz del instructor general los de las clases inspeccionaron lo escrito, lo corrigieron, y limpiando las pizarras é igualando la arena, se repitió el mismo egercicio. El orden, silencio é igualdad de los movimientos fué admirado, así como la perfección de lo escrito en las pizarras de las clases 6.a y 7.a, y los progresos que se advertían en las de las otras inferiores, sobresaliendo en estas algunos alumnos que forman todas las letras del alfabeto, y escriben ya palabras completas dictadas á la voz, habiendo entrado en la Escuela sin conocer las letras. Los de la 1.a clase que principian formando las letras sobre arena, dieron igualmente motivo de complacencia por la facilidad con que se instruyen, y los adelantos que logran; y llamó muy particularmente la atención la regularidad con que escribieron á la voz de su instructor: *Honor al Excmo. Sr. Capitan general.* La clase 8.a, que escribe sobre papel, presentó sus últimas planas, todas buenas respectivamente, distinguiéndose algunas muy aventajadas, que agradaron mas al cotejarlas con las que los mismos niños hacian á su ingreso en esta Escuela. Concluido el egercicio de escritura, á la voz del instructor general de lectura pasaron los de las clases á tomar las insignias (1) y varitas, y colocados á la cabeza de ellas, pasaron estas silenciosa y muy ordenadamente á los círculos de lectura, en los que todos á un mismo tiempo con la mayor armonía y sin confusion, dieron sus lecciones respectivas de deletrear y leer, así lo escrito, como de memoria, segun el sistema. Este egercicio, cuya novedad es tan agradable á quien no lo ha visto, fué muy bien desempeñado, dando idea del considerable adelantamiento que proporciona á los educandos. Finalizado, á la señal del Regente, con el mismo orden, silencio y compostura, volvieron todos los alumnos á sus asientos, y los instructores á dejar las insignias y varitas. A la voz del instructor general de Aritmética ocuparon de nuevo los círculos, llevando sus pizarras para las lecciones de esta parte de enseñanza, que desempeñaron del mismo modo que las anteriores. Siguióse á esto la lectura de los instructores en el libro de *lecciones de D. Tomás de Iriarte*, que les dió abierto el Excmo. Sr. Capitan general, y despues en las del *Catecismo de Fleuri*, con lo que terminaron los egercicios acostumbrados de la mañana, cuya duracion fué menor de la diaria, porque el tiempo era mas limitado. Distribuyéronse los premios de estatuto á los merecedores de ellos, habiéndose omiido por respeto á los concurrentes las correcciones por faltas de orden ó aplicacion. El Regente de la Escuela llamó por último á todos los instructores generales y particulares de las clases, y mandó á cada uno explicar las funciones que desempeñaba, dando así una idea del mecanismo y orden provechoso del sistema.

(1) Son unas targetas que dicen: primero, y denotan ser el que lleva el primero de su círculo. Las varitas las usan los instructores para señalar lo que ha de leerse en las láminas que están en la pared.

El Excmo. Sr. Capitan general, y los individuos de la Sociedad manifestaron al Regente el agrado que experimentaban al ver ya plantado y en ejercicio el método, objeto de sus desvelos, y la confianza que tenían de que confirmándose las ventajas por los progresos no interrumpidos de los alumnos, ántes del año señalado para el ensayo práctico á que se ha destinado esta Escuela, podrá ya establecerse con seguridad generalmente en todas: con lo que se dio fin al acto, retirándose S. E. de la misma manera que habia sido recibido. Cádiz 8 de Octubre de 1818.—Por acuerdo de la Sociedad.—José Maria Guierrez de la Huerta, Socio Secretario.

COMERCIO.—Vales Reales.

- Día 25.—(Sin curso por ser festivo.)  
Embarcaciones que han entrado en Málaga desde el dia 10 hasta el 12 del corriente.  
Día 10.—Dos ingleses. Y han salido mistero S. Andres, pat. Bernardo Palmet, para Cádiz, dos daneses, dos holandeses, dos americanos, un frances, un ingles, y seis españoles.  
Día 11.—Tres españoles.  
Día 12.—Seis españoles. Y han salido un inglés, un hanoveriano, y siete españoles.

AVISO.

LIBROS.—Quince días en Londres, ó sea corto viage de un francés á Inglaterra á fines de 1815. Si la mayor utilidad que de los viages saca la ciencia del hombre es el conocimiento del genio y costumbres que le caracterizan en diferentes paises; ciertamente llenará plenamente su objeto la obra que se presenta al público. Toda ella se dirige principalmente á examinar las costumbres de los actuales ingleses, y á compararlas con las de otros paises, sacando de esta comparación las mas juiciosas reflexiones. Como las naciones mas gloriosas por una parte abundan por otra de una prodigiosa multitud de ridiculeces, el autor ha diseminado varios pasages, en que maneja con la mayor finura y gracejo las armas de la sátira. El todo de la obra sigue una marcha fácil, natural y divertida. En la traduccion se ha empleado el mayor esmero para que no desmerezca en nada del original, y se debe esperar que logrará el aprecio del público, así como lo ha logrado en Francia su original. (Un tomo en octavo rústica á 10 rvn.)—Se hallará en la librería de Picardo, calle de la Carne n. 186.

TEATRO.—El conde de Narbona (trag. nueva en 5 actos.)—Telemaco en la isla de Calipso (gran baile heroico de la composicion del Sr. Pautret.)—Engañado quien engaña (sainete.)—A las siete y media.

—El producto de esta funcion es para Sr. Juan Llonin.

Producto de ayer tarde 2240 rvn. y 17 mrs.

Idem de la noche 3300 rvn. y 17 mrs.

(Imprenta Gaditana.)